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FECHA: MAYO 16 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS / PRIMERAS   PLANAS 

 “Salen de carretera y muere mujer” 

 
“Desaprueba PAN dichos de Berganza” 

 “FOR: Lamentable es la guerra sucia entre candidatos” 

 “DECLARACIONES FUERA DE LUGAR: ASAEL” 

 
“Reconocen la labor docente” 

 
“¡Empañan debate!” 

 
“Celebra Olvera junto a docentes de Hidalgo el Día del Maestro. ” 

 
“SUBE TULANCINGO SALARIO A POLICÍAS” 

 
“Magisterio: aliado para las futuras generaciones” 

 
“Independientes, por candidatura única para el 2018” 

 
“Beneficia Coahuila a exjefe de CNDH” 

 “La SCJN recorta pensiones del IMSS” 

 
“Tratos bajo el agua de Higa en la vía Toluca a Naucalpan” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Capacitan a consejos electorales del estado: Las jornadas de capacitación serán en 7 rutas: 
Ixmiquilpan, Jacala, Tulancingo, Huejutla, Zacualtipán, Tula y Pachuca. Por primera ocasión los integrantes de los 

Consejos municipales y estatales electorales de Hidalgo reciben una tercera capacitación para hacer frente a sus 

responsabilidades durante la jornada electoral del 5 de junio y el cómputo de los sufragios. La estructura técnico 
administrativa y consejeros serán instruidos en temas como el sellado y enfajillado de la documentación 

electoral; traslado y recepción de paquetería electoral el día de la elección. A través de la Dirección ejecutiva de 
capacitación electoral y educación cívica el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) busca fortalecer a sus 

órganos desconcentrados en temas medulares para su correcto desempeño como en el desarrollo de las sesiones 

especiales de cómputos de consejos distritales y municipales; capacitación sobre el cuadernillo de votos válidos y 
votos nulos para la sesión especial de cómputos estatal, distritales y municipales. Cabe mencionar que las 

jornadas de capacitación se desarrollarán a través de siete rutas regionales; Ixmiquilpan, Jacala, "Tulancingo, 
Huejutla, Zacualtipan, Tula y Pachuca. Los órganos desconcentrados considerados como la parte fundamental en 

la organización de las elecciones de diputados locales, gobernador y ayuntamientos que se celebrarán en la 
entidad el próximo 5 de junio. Los Consejos distritales y municipales son los encargados de celebrar sesiones 

periódicas, entregar la documentación y el material electoral a los presidentes de las mesas directivas de casilla, 

realizar los cómputos distritales y remitir al consejo general los paquetes electorales y expedientes de los 
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mismos. En la primera jornada de capacitación recibieron capacitación en temas como la organización electoral, 
capacitación electoral, prerrogativas y partidos políticos, jurídica, oficialía electoral, género, reforma político 

electoral 2014 y candidaturas independientes y en un segundo momento fueron capacitados en el manejo y 

traslado de paquetería electoral, quejas, medios de impugnación, PREP (Programa de Resultados Electorales 
Preliminares), documentación electoral, así como los aspectos jurídicos que deben observar y garantizar. El 

organismo electoral de Hidalgo tiene como objetivo que los funcionarios electorales, tanto consejeros como la 
estructura cuenten con los conocimientos, estrategias, lineamientos y habilidades para realizar sus actividades en 

apego a los marcos legales, en la etapa central del proceso electoral y todos los actos posteriores. En tanto, a 

partir de este sábado 14 de mayo y hasta el 21 del mismo mes se desarrollarán las capacitaciones de acuerdo 
con el calendario emitido por la dirección ejecutiva de capacitación dirigida a los 102 consejos distritales y 

municipales (Janet Barragán, página 08) 

Crónica-Próximas sustituciones de candidatos no vendrán en boletas: Debido a que ya comenzó la 

producción de boletas para los tres procesos comiciales en Hidalgo, todas las sustituciones de candidatos que 

realicen partidos políticos a partir del 13 de mayo hasta un día antes de la jornada comicial no serán incluidas en 
la impresión de papeletas, confirmó la consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Guillermina 

Vázquez Benítez. Aunque ya iniciaron campañas, prácticamente todos los partidos políticos, coaliciones y 
candidatos independientes todavía efectúan cambios de candidatos en sus planillas de ayuntamientos o fórmulas 

de diputaciones locales. Empero, el Instituto ya ordenó la impresión de boletas, por tanto todas las sustituciones 

que realicen las cúpulas o independientes no aparecerán en las papeletas electorales. El Código Electoral de 
Hidalgo establece que los partidos e independientes tienen la posibilidad de modificar a los contendientes hasta 

un día antes de celebrarse los comicios. Para la impresión de la documentación y materiales que utilizarán el 
próximo 5 de junio, el IEEH etiquetó inicialmente 30 millones de pesos, no obstante el monto incrementará para 

cumplir con los lineamientos que estableció el Instituto Nacional Electoral (INE), como medidas de seguridad, 
diseño específico, entre otros. Hasta el momento, la cifra exacta que destinará el Instituto para la impresión de 

aproximadamente 6 millones 67 mil 854 boletas, así como actas, y otros insumos es incierta. Las empresas 

mexicanas encargadas de elaborar la documentación son: Formas Inteligentes S. A. de C. V., mientras que los 
materiales lo hará el corporativo Serviplas S. A. de C. V. Ambas con experiencia en el ramo de artes gráficas y 

materiales plásticos, además estos corporativos también colaboran con otros órganos electorales en diferentes 
entidades federativas (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Capital Hidalgo-IEEH cumplió con organización del debate: Tal y como lo establece el Código Electoral de 

Hidalgo, este sábado se llevó a cabo el debate para que las y los ciudadanos del estado de Hidalgo pudieran 
conocer las propuestas de los candidatos que contienden por la gubematura, organizado por el Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEEH) Al respecto, el consejero presidente de la Comisión organizadora, Salvador Franco 

Assad, se dijo satisfecho porque a pesar de que hubo señalamientos entre los aspirantes, "se cumplió con el 
objetivo final que era que la ciudadanía conociera a los candidatos en sus propuestas, lo que tenían que decir; 

evidenciaron lo que planean hacer". Al acto asistieron los candidatos del Partido Acción Nacional, Francisco 
Berganza; por la coalición "Un Hidalgo con Rumbo", Omar Fayad Meneses; del Partido de la Revolución 

Democrática, José Guadarrama Márquez y por el Partido MORENA, Salvador Torres Cisneros. Los temas 
desarrollados durante el debate fueron: Economía y Empleo, y Política y Gobierno. La señal se subió a YouTube y 

se dio acceso a Radio y Televisión de Hidalgo. Franco Assad reconoció que la decisión sobre por quién votar es 

multifactorial; no obstante, confió en que este ejercicio democrático es un factor más que le puede permitir a los 
ciudadanos razonar su voto. Sobre la ausencia de la candidata del Partido del Trabajo, Velia Ramírez Trejo, 

explicó que la declinación vino posterior al sorteo, lo que originó algunos cambios en la presentación de 
candidatos, y agregó que el motivo que expresó es que dedicaría tiempo a su campaña personal. En relación a 

los señalamientos que hiciera el candidato del PAN, Francisco Berganza, contra el del PRI, Omar Fayad; el 

consejero consideró que estuvieron fuera de "contexto". "Yo creo que el contexto que estamos aquí buscando es 
de propuestas; finalmente no podemos impedir de forma tan inmediata evitar este tipo de cosas", finalizó.  

(Verónica Ángeles, página 07) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Mantienen en el tricolor impugnación por multa: El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 

Hidalgo mantiene impugnado el acuerdo por el cual, el pasado 20 de abril, el consejo general del Instituto 
Nacional Electoral (INE) multó al tricolor con 603 mil 164 pesos. El instituto político fue sancionado por la entrega 

extemporánea de informes para la fiscalización de precampañas a los cargos de gobernador y diputados en la 
entidad, que se realizaron del 18 de enero al 27 de febrero y del 19 de enero al 27 de febrero de este año, 

respectivamente. Así lo informó el dirigente del partido en el estado, Alberto Meléndez Apodaca, quien advirtió 

que el PRI revisa jurídicamente el tema con sus abogados, al interior del INE, por lo que no han pagado la multa. 
No obstante, dijo: “Si en estas atenciones jurídicas hay alguna responsabilidad, el partido tendrá que asumir esa 

responsabilidad (sic) y, desde luego, cumplir con lo que la normatividad nos marca”, expresó el exedil. Además 
del PRI, el consejo general del INE multó al PRD con 798 mil 180 pesos; a Morena, con 64 mil 713, y a 

Movimiento Ciudadano, con 3 mil 505 pesos. El PT fue sancionado con 176 mil 309, pero el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anuló la falta. Por su parte, J. Ramón Flores Reyes, presidente del PRD 
en Hidalgo, señaló que, una vez notificados formalmente por el organismo comicial, “vamos a ver si la multa es 

deducible de las prerrogativas” (José Antonio Alcaraz, página 04)  

Criterio-Desaprueba pan dichos de Berganza sobre contrincante: El presidente del Partido Acción 
Nacional (PAN) en Hidalgo, Asael Hernández Cerón, calificó como “fuera de lugar” los comentarios de su 

candidato a la gubernatura, Francisco Xavier Berganza, quien en el debate del sábado por la noche sugirió al 
aspirante priísta Omar Fayad Meneses aclara su preferencia sexual, así como si es drogadicto, o tuvo que ver con 

la muerte de Fernanda Lavalle, de la comunidad LGBTI. “Creo que el debate se llevó en un ambiente primero de 
propuesta, de mucha buena voluntad de nuestro candidato, siempre dejó ver qué es lo que quiere hacer por 

Hidalgo; sin embargo, lamentablemente, en la última ronda, en una situación que entiendo perfectamente pudo 

incomodar al electorado, es algo fuera de lugar”, mención En entrevista, Hernández Cerón mencionó que esto se 
puede prestar “para bien o para mal”. “Habríamos que ver el tema con los ciudadanos, nosotros íbamos muy 

bien en siempre dar propuestas, ser un partido que siempre diga lo que quiere hacer. Al final nuestro candidato, 
al calor del debate, en un momento complicado, de tensión, hizo esta declaración”, añadió. El dirigente agregó 

que el PAN es un partido que cuida el respeto a las personas. “Debo reconocer que su declaración no fue algo 

acertado, estuvo fuera de lugar; sin embargo, nuestro candidato tiene nuestro respaldo. “Nosotros respetamos a 
la persona como ser humano, independientemente de su situación, no estoy afirmando ni me consta nada de lo 

que haya dicho nuestro candidato; nosotros siempre hemos luchado y hemos defendido cuando sabemos que 
nos asiste la razón”, agregó Hernández. El líder blanquiazul insistió en que hasta la última ronda del debate 

Berganza se mantuvo como “claro” ganador, “porque se dedicó a exponer sus propuestas de campaña durante 
casi todo el ejercicio, pero esa percepción se perdió un poco en el momento que Francisco Xavier entró al terreno 

de las descalificaciones”, afirmó. “Pero por supuesto que salimos airosos del debate, fuimos claros ganadores, 

nuestro candidato fue el de las propuesta, las descalificaciones se las dejamos al candidato del PRI, Omar Fayad, 
y al del PRD, José Guadarrama, quienes se dedicaron a denostarse mutuamente”. (Jesús Gonzales, página 

05)  
Milenio-Respaldan a su candidato (Francisco Villeda, página 10)  

Crónica-Asumirá costo político, tras los comentarios de FX Berganza E (Ángel Hernández, página 

09)  
El Sol de Hidalgo-Señalamientos de Berganza, fuera de lugar: Asael Hernández (Francisco 

Hernández y Erwin Reyes, página 14)  
Plaza Juárez-Declaraciones fuera de lugar: Asael (Verónica Monroy, página 5B)  
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Milenio-El mejor parámetro del PRI es la opinión diaria de la gente: Emilse: La secretaria general del 

Partido Revolucionario Institucional (PRI), Emilse Miranda Munive, señaló que hasta el momento el partido no ha 
contratado encuestadoras para medir cómo van sus candidatos a presidentes municipales, diputados locales y 

gobernador en el desarrollo de sus campañas. "Como tal no. Nuestro mejor sondeo es la opinión de la gente 
cuando estamos viendo cómo reciben a nuestro candidato que ha sido yo creo excelentemente y ese es nuestro 

parámetro que nos da el que podamos tener la confianza de que está siendo muy bien aceptado, que están 
haciendo bien aceptadas sus propuestas y que estamos avanzando", sostuvo. Mencionó que el partido se ha 

enterado a través de los medios de comunicación de las encuestas, "que nos da un margen también importante, 

sin embargo lo más importante es lo que la gente opine en el contacto ciudadano". Sobre por qué el PRI no ha 
hecho uso de las encuestadoras para saber cómo van sus candidatos, Miranda Munive agregó que no es algo que 

se descarte "y que es algo que en su momento se pueda utilizar como una herramienta; mientras tanto creo que 
el mejor parámetro de la aceptación de nuestro candidato es lo que se está viviendo en tierra". Respecto si le ha 

funcionado a los candidatos de su partido la estrategia del toque de puertas, consideró que sí. "Tradicionalmente 

las personas estaban acostumbradas a los mítines, a los eventos grandes con mucha festividad; sí nos ha 
funcionado, no se ha perdido esa alegría, no se ha perdido esa emoción, sin embargo se han tratado de hacer 

eventos con menos gasto para cuidar los topes de campaña pero sobre todo de mucha cercanía con la 
ciudadanía y el toque de puertas ha resultado una estrategia excelente", explicó. Asimismo, sobre cómo ha sido 

el proceso electoral al interior del PRI hasta el momento, la secretaria general indicó que se va avanzado. 
"Vamos avanzando, en los municipios en donde se tiene que hacer unas sugerencias, algunas recomendaciones 

incluso algunos ajustes también se están atendiendo, creo que hay toda la disposición de nuestras candidatas y 

candidatos, estamos haciendo lo propio; acabamos de hacer el acercamiento a las candidatas y candidatos a 
síndicos y regidores y eso también nos permite atender a todas y a todos los que están participando para cuidar 

el tema electoral", sostuvo. Emilse Miranda añadió que así como se tiene que respetar los derechos de los 
candidatos también se tienen que respetar sus obligaciones, "que es parte fundamental de lo que el Partido 

Revolucionario Institucional quiere y pretende".  

(Alejandro Reyes, página 09) 

Milenio-El empleo es la principal solicitud a sus candidatos: El presidente estatal del Partido Nueva 

Alianza (Panal), Eliseo Molina Hernández, señaló que el empleo, servicios básicos y la seguridad son las 
principales solicitudes de la gente a los candidatos a presidentes municipales de su partido. "La gente quiere vivir 

en paz, quiere vivir segura, quiere tener una forma mejor de vida y sobre todo ese es el tema, es empleo, es 

mejores servicios y es seguridad, es lo que pide la gente", sostuvo. Molina Hernández mencionó que a los 
candidatos a diputados locales los jóvenes les solicitan también la creación de empleos. "Hay muchos jóvenes 

desempleados, no logramos conectar el perfil de egresos con la necesidad de las empresas, fundamentalmente 
es eso porque hay muchos jóvenes que no tienen la posibilidad de emplearse", aseveró. El dirigente estatal 

destacó que la coalición Un Hidalgo con rumbo con el candidato a gobernador, Omar Fayad Meneses, ese es uno 

de sus ejes, brindar empleo a los jóvenes que egresan de las universidades, "estamos trabajando en ese sentido 
también". Por otra parte, señaló que los candidatos de su partido intensificaran las campañas a 16 días de que 

concluyan las actividades proselitistas. "Hay que intensificar la campaña, hay que recorrer de nueva cuenta los 
municipios, las colonias, las comunidades, los distritos para seguir afianzando la confianza de la gente hacia el 

partido; todos estamos muy conscientes de que es un proceso muy competido y necesitamos mucho trabajo para 

salir adelante", aseveró. De acuerdo con el dirigente, las campañas al interior del Panal, "van muy bien, con 
mucho trabajo, nuestras candidatas y candidatos están, recorriendo los municipios y los distritos" (Alejandro 

Reyes, página 09) 
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Milenio-Estuvo difícil pero al final se impuso José Guadarrama: El presidente del Comité Estatal del 

Partido de la Revolución Democrática (PRD), Ramón Flores Reyes, señaló que durante el debate entre los 
candidatos a la gubernatura de Hidalgo las propuestas de su abanderado superaron a las de los demás 

candidatos: "en el PRD estamos seguros de que José Guadarrama ganó el debate". El dirigente estatal del sol 
azteca, señaló que, "estuvo difícil pero al final se impuso nuestro aspirante e hizo las mejores propuestas". Flores 

Reyes expresó que a pesar de que hubo momentos en el que todos los candidatos por igual se dejaron llevar y 
arremetieron con denostaciones unos contra otros, consideró que en el debate sí hubo propuestas, "creo que 

habrá que observar que hubo propuestas, propuestas interesantes". Aclaró que muchas veces el problema es 

que las personas le dan más peso a los "ataques", que a las propuestas. Con respecto a las respuestas y 
denotaciones de los candidatos opositores simplemente dijo: "pues algo tenían que decir", añadió que los 

ataques a su candidato, "no tienen sustento, no tienen razón fueron solamente recursos que se utilizaron", aclaró 
que los argumentos utilizados por el aspirante del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Omar Fayad 

Meneses, no tienen fundamento y que eso sólo demuestra el buen camino que lleva el aspirante del sol azteca en 

la contienda electoral. SEGURIDAD. El dirigente del PRD en la entidad recalcó que "no estamos confiados, 
estamos seguros de que Guadarrama ganó el debate", debido a que simplemente el aspirante fue el único que 

hizo propuestas buenas y que al final superaron a las de sus oponentes. De igual manera señaló que esto 
refrenda los temores que genera al partido en el poder la aceptación con los hidalguenses que está teniendo el 

abanderado del sol azteca, José Guadarrama Márquez, y que demuestra de manera definitiva que la mejor 
opción para gobernar el estado de Hidalgo es el candidato del PRD, asimismo reiteró que sin duda ganarán el 

cinco de junio en las urnas en los comicios para elegir gobernador (Teodoro Santos, página 10) 

Crónica-Sufre el PVEM por retraso en entrega: Padece el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en 
Hidalgo el retraso en la entrega de prerrogativas, principalmente en los movimientos financieros al interior de la 

dirigencia, empero los candidatos permanecen en sus actividades proselitistas sin problemas, precisó el delegado 

nacional con funciones de secretario general de este instituto político, Carlos Conde. El Instituto Estatal Electoral 
(IEEH) confirmó que existe un atraso en los depósitos monetarios hacia partidos políticos, situación que depende 

de la Secretaría de Finanzas y Administración (SFYA) del gobierno hidalguense. Algunos partidos políticos optan 
por utilizar el dinero para actividades ordinarias o específicas, o bien muchos de sus candidatos optan por 

financiamiento privado que eventualmente tendrán que reportar en los informes de fiscalización. “Nos ha 
afectado el retraso de prerrogativas, claro, pero al final de cuentas los candidatos no bajan la guardia, ni el 

entusiasmo, están en el toque de puertas, cercanos a la gente y con eso demostramos que las campañas se 

pueden hacer con entusiasmo, no sólo con recursos”, dijo el líder ecologista. Reconoció que la falta de recursos 
afecta en la operatividad de la dirigencia estatal para dar de alta cuentas bancarias; sin embargo, mantienen 

comunicación con los candidatos para explicar la situación. “Hemos platicado con los candidatos, tenemos 
acercamientos y estamos sobre el tema, no quitamos el dedo del renglón, pues esperamos cerrar fuerte las 

campañas para que el 5 de junio saquemos buenos resultados”. Cuestionado si este problema ocasionó que 

tuvieran observaciones por parte de la Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) en la 
entrega de informes de precampaña, aclaró que en el PVEM no tuvieron precandidatos, entonces descartaron 

cualquier sanción por parte de la autoridad federal (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Descarta PRD engancharse con la guerra sucia: Flores: Rechazó el dirigente estatal del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD), José Ramón Flores Reyes, “engancharse” a las descalificaciones y “guerra 

sucia” en los próximos días, esto previo a las elecciones locales. Expuso que la sociedad hidalguense demanda 
propuestas claras y concretas, para que el 5 de junio definan por quién votará en las urnas. Aclaró que es muy 

importante que los planteamientos y proyectos sean expuestos “sin maquillaje” para que la gente conozca más 
sobre los perfiles a elegir. Hizo un llamado a los candidatos de los diferentes partidos políticos a mantener la 

estabilidad y paz social como hasta ahora, para que la sociedad salga a las urnas el día de la elección. Flores 

Reyes expuso que el debate organizado por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) fue un buen ejercicio 
para que conocer los perfiles de los candidatos que compiten por la gubernatura del estado. Consideró que es un 

formato novedoso y positivo, ya que la sociedad logró conocer quiénes son los verdaderos aspirantes de los 
abanderados del PRI, PAN, PRD y Morena. Agregó que será muy complicado desarrollar otro debate en los 

próximos días, por lo cual es momento de que la sociedad vaya definiendo su voto para el abanderado de su 

preferencia. Destacó que el debate de los próximos días de campaña será con las propuestas llevadas ante la 
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población y de esta forma ganar más simpatizantes (Alberto Quintana, página 09)  

Plaza Juárez-“Buena organización, pero fallaron los candidatos”: Teresa Samperio: Consideró que el 

desempeño de los aspirantes al gobierno estatal fue de “muy bajo nivel” “La organización fue buena, sin 
embargo, fallaron los candidatos, no respetaron las reglas que les dieron de no ataques ni difamación”, aseveró 

Teresa Samperio León, líder moral del partido de la Revolución Democrática, respecto al debate entre candidatos 
a la gubernatura desarrollado por el Instituto Estatal Electoral (IEEH), el pasado 14 de mayo. Consideró que el 

desempeño de los aspirantes al gobierno estatal fue de “muy bajo nivel”, al basar su discurso en ataques y 
golpes bajos, “es lamentable que sucedieran así las cosas, dan vergüenza los candidatos”. Manifestó que en una 

visión general, el debate estuvo lleno de contradicciones y mentiras, sobre todo porque en su momento todos los 

candidatos, a excepción del representante del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), tuvieron 
oportunidades para cambiar el rumbo del estado y no la aprovecharon. “No les creo a ninguno, todos son unos 

cínicos todos, a excepción del candidato de MORENA, de quien no conozco su trayectoria, los demás son falsos y 
mentirosos, ninguno se salva”. Samperio León detalló que por un momento el abanderado de Acción Nacional, 

Francisco Xavier Berganza se condujo con seriedad, enfatizando dentro de sus principales propuestas el apoyo al 

campo, sin embargo en la última ronda se “desfiguró”. “El candidato de Acción Nacional se había comportado 
seriamente, en su momento estuve de acuerdo con la propuesta de regresar el apoyo al campo, porque es este 

rubro el que nos va a sacar de la pobreza, ya que todo absolutamente todo viene del campo, no obstante se 
desfiguró con esos ataques de bajo nivel”. Agregó, “al final con la intervención que dio se desfiguró el, no Fayad, 

porque este último no perdió la compostura con los golpes que le dieron”. Sentenció que con el ataque vertido 
del abanderado blanquiazul, en contra del aspirante de la coalición Hidalgo con Rumbo, fue contradictorio pues 

afirmó ser católico, sin embargo humillar y desprestigiar a ese nivel a sus contrincantes no es de un buen 

católico, refirió. Finalmente la líder moral del sol azteca enfatizó que este tipo de situaciones no abona al ejercicio 
democrático a realizarse el próximo cinco de junio, por el contrario perjudica en el ánimo de los ciudadanos, 

quienes podrían tomar los ataques entre candidatos como un argumento más para abstenerse a votar (Ana 
Luisa Vega, página 5A)  

Plaza Juárez-Aplaude líder estatal del PVEM trabajo del IEEH: Labor realizada por el Instituto Estatal 

Electoral (IEEH) para la organización del debate de candidatos a la gubernatura desarrollado el pasado sábado 
14 de mayo. El delegado nacional con funciones de secretario general del Partido Verde Ecologista de México 

(PVEM) en el estado, Carlos Conde Zúñiga, la labor realizada por el Instituto Estatal Electoral (IEEH) para la 
organización del debate de candidatos a la gubernatura desarrollado el pasado sábado 14 de mayo. . “El debate 

fue un ejercicio bien realizado por parte del Instituto Estatal Electoral, al cual reconocemos su labor para dar a 

conocer a lo largo y ancho de nuestro estado las propuestas de cada uno de los candidatos que están 
contendiendo para la gubernatura por los diferentes partidos y por la coalición un Hidalgo con Rumbo”. 

Consideró que los aspirantes por los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN) se 
dedicaron a denostar y calumniar al abanderado de la coalición Un Hidalgo con Rumbo Omar Fayad Meneses, 

sosteniendo una guerra sucia en el transcurso de este ejercicio dejando de lado las propuestas, que debían ser 

informadas a la ciudadanía. Refirió que si bien su candidato, Fayad Meneses, no podía quedarse callado ante la 
difamación y las calumnias, fue concreto al momento de detallar las propuestas que integran su proyecto, a 

todos los hidalguenses. “Dio a conocer a los hidalguenses su plan de trabajo que estará presentando para la 
próxima administración, porque estamos seguros que el cinco de junio estaremos ganando y viendo un triunfo 

contundente en las urnas”. Conde Zúñiga refirió que los ciudadanos quieren candidatos con propuestas 

concretas, proyectos viables para un Hidalgo con rumbo y con estado de derecho (Ana Luisa Vega , página 
5A)  
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Síntesis-Debates son para proponer: PRI-NA: Los dirigentes de los partidos Revolucionario Institucional y 

Nueva Alianza, Alberto Meléndez Apodaca y Eliseo Molina Hernández, respectivamente, lamentaron que los 
espacios de debate que se han logrado para el fortalecimiento de la democracia en estado, sean aprovechados 

para descalificar y denostar. Al respecto el líder en el estado del tricolor, señaló que en la actualidad donde la 
población busca estar más enterada no solamente de quienes. Al respecto el líder en el estado del tricolor, señalo 

que en la actualidad donde la población busca estar más enterada no solamente de quienes son los candidatos 
sino en saber sobre sus propuestas y las acciones que se van a seguir para la solución de los problemas que le 

aquejan, los espacios no sean aprovechados debidamente. "Hemos visto ya en este debate que se aprovechó por 

parte de nuestros amigos en buscar la descalificación y sobretodo los cuestionamientos y mentiras que se dieron 
ahí, pero sin embargo creo que estos espacios deben ser para la propuesta y ver cómo vamos a caminar hacia 

adelante". Por su parte el dirigente estatal 'del partido turquesa, manifestó que en su caso acudieron. Al evento 
en espera de expectativas más altas en el sentido  de que el verdadero debate hubiera sido el de las ideas y los 

proyectos, para saber espacio como sacar adelante al estado, pero que al parecer eran otros imponer los planes 

de los contrincantes y de su candidato. "En el caso de los integrantes de Nueva Alianza, igual que nuestros 
aliados, veníamos con una expectativa más grande, porque en lo personal nos hubiese gustado que se hubieran 

debatido y se cuestionara de cómo se van hacer las cosas, creo que finalmente quedó claro que el proyecto y 
plan que traían los otros era denostar y descalificar, además de insultar”. Por último, Molina Hernández, afirmó 

que finalmente será que la ciudadanía, al hacer un análisis de lo sucedido, la que haga un balance y al final 
reconozca las mejores propuestas y pueda hacer a un lado los ataques y calumnias que se dieron en este, que 

aseguró debe ser valorado por aspirantes a cargos de elección popular (Jaime Arenalde, página 03) 

C O N G R E S O 
Síntesis-Piden acciones contra el mosco transmisor del zika y dengue: Ante el próximo inicio de la 
temporada de lluvias, en la que se incrementa la producción y propagación del mosquito Aedes Aegypti, que 

transmite las enfermedades zika, dengue y chikungunya, el diputado local Ramiro Mendoza Cano, pidió que se 

exhorte a la Secretaría de Salud a que en el ámbito de sus atribuciones, implementen estrategias para evitar en 
lo posible la propagación del mosquito. El legislador añadió que la salud es el bien de mayor valor del ser 

humano, por lo que es necesario que el Gobierno del estado, municipios y sociedad se coordinen para evitar esas 
enfermedades ya que de no hacerlo se corre el riesgo que al igual que los estados propague en Hidalgo. "Debido 

a que por el inicio de la temporada de lluvias se incrementa su reproducción, de esta manera se evitará que 
surjan brotes y contagios de las enfermedades mencionadas en nuestra entidad y con ello se acate lo establecido 

en la declaratoria de emergencia epidemiológica EEH-1-2016 emitida por la Secretaría de Salud federal". Añadió 

que la entidad presenta regiones climáticas adecuadas para la reproducción del vector transmisor, que es el 
mosquito, por lo que se convierte en un riesgo elevado, a lo que se suma que se reproducen fácilmente en 

temporada de lluvias y huracanes; las cuales corresponden para el Mar Caribe Golfo de México del primero de 
junio al 30 de noviembre, según el Sistema Estatal de Protección Civil, razón por la cual se incrementa la 

posibilidad de propagación del mosquito Aedes Aegypti. "Por ello en el llamado se solicita a todas las 

dependencias, instituciones y autoridades de los tres órdenes de gobierno a coordinarse con la Secretaría de 
Salud y brindar el apoyo que le sea requerido por dicha dependencia para fortalecer las acciones de manejo y 

atención clínica, vigilancia epidemiológica, promoción, prevención y control de virus zika". Finalmente, el 
legislador manifestó que la principal herramienta para evitar brotes y contagios en el estado es mediante la 

prevención por lo que es necesaria la reducción del número de depósitos de agua, naturales y artificiales que 

puedan servir de criadero de los mosquitos transmisores, de ahí la necesidad que autoridades redoblen acciones 
en la materia (Jaime Arenalde, página 03) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-LAMENTABLE NIVEL DE DEBATE: FOR: El gobernador José Francisco Olvera Ruiz calificó como 

lamentable el nivel del debate que protagonizaron cuatro de los cinco candidatos a la gubernatura del estado, ya 
que dos de los abanderados se dedicaron a denostar a un tercero. “Es lamentable que se aprovechen este tipo 

de eventos, que son importantes para la sociedad más para denostar que para hacer propuestas. Lo que uno 
quiere conocer de los candidatos es su forma de pensar, su perfil, sus emociones incluso; conocerlos a ellos y no 

conocer lo negativo de los demás por la voz de cada uno”, indicó. Por ello, dijo el mandatario, el ejercicio que se 

llevó a cabo el pasado sábado, “yo creo que es una lamentable pérdida de tiempo. Lo único que va a pasar es 
que los debates van a perder su importancia y su eficacia”. Además, el mandatario estatal afirmó que sólo hubo 

un candidato “que se esforzó en puntualizar propuestas claras y sencillas, los demás se esforzaron sólo por 
denostar a los adversarios”. Por ello, reiteró, “la gente lo que va a hacer es perder el interés en los debates” y 

consideró que “el debate debe servir para contrastar ideas y propuestas, no para sólo dedicarlo a denostaciones”. 

Cuestionado sobre cómo vio el desempeño del candidato de su partido, Omar Fayad Meneses, dijo que éste fue 
“un candidato que lamentablemente tuvo que ocupar parte de su tiempo en contestar, en defenderse, pero yo 

creo que es el candidato que presentó las mejores propuestas” (Emmanuel Rincón, página 06) 
El independiente-Sin condiciones para debate: Olvera (Sonia Rueda, página 06)  

Milenio-Se esforzaron por denostar al adversario: Olvera Ruiz (Fannia Cadena, página 12)  

Plaza Juárez-Denostaciones en el debate, “una lamentable pérdida de tiempo”: FOR (Ana Luisa 
Vega, página 03)  

Uno más uno-Lamenta gobernador nivel de debate (Luis Roberto Reinoso, página 03)  

Criterio-Con autos, música y asueto, consienten a maestros en su día: Con la rifa de cinco autos último 

modelo, la actuación de Margarita La Diosa de la Cumbia y el anuncio de que este lunes no habrá clases en cinco 

municipios, los docentes adscritos a la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 
celebraron el Día del Maestro. En el festejo, al que concurrieron más de 5 mil profesores, el dirigente de la 

Sección XV, Francisco Sinhué Ramírez Oviedo, y el gobernador Francisco Olvera Ruiz acordaron la suspensión de 
clases este día La medida aplicará exclusivamente para los docentes de nivel básico en Pachuca, Apan, Sahagún, 

Actopan y Mixquiahuala, quienes este domingo celebraron su día; en tanto, las demás zonas de la entidad 

deberán laborar con normalidad, “ya se les había otorgado su asueto en la fecha de su festejo, que fue entre 
jueves y viernes de la semana pasada”. Durante su mensaje, Olvera hizo un reconocimiento a la labor de los 

maestros, a quienes consideró “aliados” en la labor de preparar a las actuales y futuras generaciones. Los 
profesores, afirmó, enseñan el amor a México, a los valores, las tradiciones, la cultura, por lo que felicitó a los 

docentes por ser un orgullo para Hidalgo y para México. Job Bernache Guzmán, quien acudió en representación 
de Juan Díaz de la Torre, líder nacional del SNTE, reafirmó “el compromiso” de los docentes de ser “sujetos 

transformadores del país” a partir de la educación. Durante el festejo también se rifaron artículos 

electrodomésticos y de línea blanca (Emmanuel Rincón, página 07)  
Crónica-Son maestras y maestros el alma del trabajo educativo: Olvera Ruíz (Adalid Vera, página 

03)  
El Independiente-Festeja a docente (Redacción. Página 06)  

Capital Hidalgo-Celebra Olvera junto a docentes de Hidalgo el día del maestro (Sergio Juárez, 

página 06)  
El Sol de Hidalgo-Maestros son el alma del trabajo educativo: (Redacción, página 14)  

Síntesis-Reconocen la labor docente (Dolores Michel, página 02)  
Uno más uno-Festeja JFOR a maestros en su día (Iván Santos, página 09)  
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El Sol de Hidalgo-Supervisan Olvera y esposa obra de modificaciones estructurales al CRIH: Con el 

objetivo de mejorar la accesibilidad a personas con algún tipo de discapacidad y brindar un mejor servicio, el 
Centro de Rehabilitación Integral de Hidalgo (CRIH) es objeto de modificaciones estructurales desde el pasado 14 

de marzo de este año. El jefe del Ejecutivo estatal supervisó la obra en la cual se ejercen recursos del proyecto 
denominado "Accesibilidad en discapacidad" del Fondo Metropolitano. Después de 15 años de actividades, el 

CRIH modifica su infraestructura en diferentes áreas, por ejemplo se reubicará el Centro Valpar, con el propósito 
de mejorar las condiciones de accesibilidad de las y los usuarios, con otras áreas y servicios del CRIH. La 

presidenta del Patronato del Sistema DIF Hidalgo destacó que la demanda de los servicios necesitaba de la 

actuación interinstitucional para ampliar y mejorar la infraestructura del CRIH. El titular de la Secretaría de Obras 
Públicas y Ordenamiento Territorial expuso al mandatario y a personas usuarias de este organismo los avances 

registrados en la obra, así como los tiempos de entrega. Debido a la alta demanda que tiene el servicio de 
Psicología, se construye un nuevo módulo para esta área donde se brinde atención directa, familiar y en grupo, 

además de un consultorio de Odontopediatría, un módulo de informes; el consultorio de urgencias cambiará de 

lugar y se reubicará la caja de cobro. Actualmente, las y los usuarios ingresan a las instalaciones del CRIH a 
través de un único pasillo, por medio del cual pueden trasladarse a las diferentes áreas, ya sea para acudir a 

terapia o realizar algún trámite o gestión en las áreas administrativas. Las modificaciones en la infraestructura del 
CRIH fortalecerán el servicio integral que brinda la Red de Atención a Discapacidad. La demanda de atención 

(Redacción, página 2A)  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

Después del debate 
Luego de un fin de semana que nos dejó el primer debate de candidatos a gobernador en la historia de Hidalgo 

se avecinan las rectas finales y apuntalamientos en las campañas que buscan atraer la mayor cantidad de 

adeptos para la votación del domingo 5 de junio. Pero ¿qué nos dejó el debate?, para muchos fue un encuentro 
en donde se dedicó más tiempo al ataque y la denostación que a las propuestas. Para otros, fue un evento sin 

precedentes que abrirá brecha para las siguientes elecciones en donde por ley se tendrá que organizar al menos 
una cita entre aspirantes a la gubernatura. En redes sociales, su servidor se dio a la tarea de hacer una encuesta 

en donde a través de la herramienta de sondeo en Twitter pude medir el pulso de 253 participantes. A la 
pregunta ¿Quién ganó el #DebatePorHgo2016?, respondieron el 58 por ciento que el triunfador fue el 

abanderado de la coalición Un Hidalgo con Rumbo, Omar Fayad Meneses; seguido del aspirante del PRD, José 

Guadarrama Márquez con el 23 por ciento de los votos; después el PAN con Francisco Xavier Berganza con el 15 
por ciento de los votos y finalmente Salvador Torres de Morena con el 4 por ciento. No se incluyó en la medición 

a la candidata del PT, Velia Ramírez Trejo, pues fue la única que no acudió al encuentro del sábado por la noche 
en la sede del Instituto Estatal Electoral; que bien pudo haber aprovechado la experiencia y sobre todo el ser 

ajena a los demás aspirantes no por su género sino porque nadie la hubiera tocado ni con el pétalo de un 

comentario (algo parecido a lo de Morena) y al presentar agenda para mujeres se hubiera llevado muchos 
aplausos de dicho sector. Error fatal de estrategia y planeación en campaña no haber asistido. Ahora, el debate 

nos dejó una gran enseñanza. Ninguna intervención de 1 a 3 minutos o réplica de hasta 5 minutos es suficiente 
para tocar todos los temas que se requieren para orientar al voto. Si se cree que se puede influir en el electorado 

y en la sociedad en general autoproclamándose como ganador de un debate que no lo fue se está subestimando 

al intelecto popular y de paso se confirma que la política y quienes la practican no creen en sus ciudadanos. Por 
fortuna para unos o por desgracia para otros, el debate quedó manchado por los discursos de los candidatos que 

soltaron acusaciones y señalamientos hasta de la vida personal de unos y otros; y aunque fue llamativo el estilo 
con el que se enfrentaron, lo que se dijeron y se recordaron, no es el objetivo ideal para un encuentro entre 

aspirantes a gobernador.  
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Dese por Enterado… 

 
Perdónenlo, es que andaba borrachito, ¡hic! 

Un amigo muy cercano al candidato difamador, acudió muy temprano el domingo al Instituto Estatal Electoral 
para intentar entrevistarse con la presidenta del organismo. Se le veía a leguas con una cruda de los mil 

demonios, incluso bajo los influjos del generoso vino. Estaba compungido, apenado, y a todo aquel que se le 
acercaba le decía lo mismo: “deveras, deveritas, perdónenlo, hic, es que andaba borrachito y no sabía lo que 

decía. Por su madrecita santa, es que andaba borrachito. Hic-hic-hic”. Sólo así.  

 
Deveras deveritas que nosotros ni sabemos que hay campañas: UAEH 

“¿A poco hay campañas? Válgame Dios que ni cuenta me había dado”, dicen que dijo el rector de la Universidad 
Autónoma del Estado de Hidalgo, Humberto Veras Godoy, y que desde el Patronato Universitario, Gerardo Sosa 

le hacía coro con un “fíjate, fíjate, fíjate”. De tal modo que si por ahí algunos andan acarreando estudiantes y a 

quien se les ponga enfrente para Mítines de Movimiento Ciudadano con unidades del transporte universitario, “es 
pura política ficción”. Deveras que mal pensados los que aseguran que Sosa compró la franquicia de Movimiento 

Ciudadano, ya ven que su único interés es velar por la UAEH, siempre a las órdenes (aquí sí ya me ganó la risa) 
del rector… 

 
Y sigue la campaña contra Eleazar 

Con actitudes de verdaderos santones del análisis, algunos ya juzgaron y condenaron al alcalde de Pachuca, 

Eleazar García, y aseguran que la alcaldía está en riesgo para el PRI en los comicios de junio. Eso dicen luego de 
verse en el espejo y asegurarse que son los más hermosos e inteligentes del mundo. La realidad es otra. Las 

obras que la oposición insiste en cuestionar sin fundamento como la Plaza Independencia, ya recibieron la 
aprobación de la ciudadanía, de los barrios, de las colonias, la que vota pues. No de cofradías de intelectualoides, 

que por cierto ni votan.  

 
Para qué desperdiciar el tiempo hablando, si lo podemos arreglar a madrazos.  

Un personaje cavernícola de hace tiempo puso de moda esa frase, “para qué perder el tiempo hablando si lo 
podemos arreglar a madrazos”. Colocado en su lugar por el tiempo, hoy parece que fuera asesor de no pocos 

candidatos, que empiezan a optar por la acusación sin fundamento, el escándalo, con toda la escuela de la hoy 
delegada en CDMX, Xóchitl Gálvez. Chulo nivel político.  

 

(Redacción, página web) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Francisco Xavier, las consecuencias de si Homofobia 
Francisco Xavier las consecuencias de su homofobia "Veneno que no mata, fortalece" reza la sabiduría popular. 

Tras los ataques que recibió por parte de sus adversarios, durante el debate realizado el fin de semana, Omar 
Fayad Meneses, se perfila sin problema rumbo a Palacio de Gobierno, para convertirse en el próximo gobernador 

de Hidalgo. Pasado el encuentro entre los aspirantes a la titularidad del Poder Ejecutivo, el Partido Acción 

Nacional y sus candidatos a diputados y alcaldes están en aprietos, consecuencia de los irresponsables 
señalamientos con carga de homofobia, proferidos por Francisco Xavier Berganza, su candidato a la gubernatura. 

Francisco Xavier, el que creció en un hogar "donde no tuvo carencias" (como dicen sus spots), se fue por la vía 
de la calumnia, de la difamación y por ello, es qué amplios sectores de la sociedad han insistido en exigirle que 

salga a ofrecer disculpas públicas. Asael Hernández, el presidente estatal del Partido Acción Nacional, lamentó las 
expresiones de su abanderado al gobierno del estado y reconoció que ello, invariablemente, traerá consecuencias 

negativas hacia el PAN. Justo en el momento que Berganza Escorza calumniaba durante el debate, la 

moderadora del encuentro político, Elisa Alanís, fue puntual al advertirle que sus palabras, violaban los acuerdos 
que, con anterioridad, partidos y candidatos habían suscrito. En las redes sociales, la noche del sábado y durante 

el domingo, hubo una serie de reacciones contra el señor Francisco Xavier, quien al recibir duros 
cuestionamientos por parte de los usuarios, no tuvo otra opción que no fuera suspender su agenda programada 
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para concluir la semana. En las redes, nadie hizo un pronunciamiento en favor del candidato panista, ninguno se 
quiso arriesgar a convertirse en defensor de un sujeto intolerante, homófobo. Dicen que "quien juega con lodo, 

termina como un cerdo”, vale recordar esta expresión popular no solo a Francisco Xavier, si no al resto de la 

clase política que en tiempos electorales ve la calumnia y la diatriba sus mejores oportunidades, en un intento 
por confundir a la gente y con ello acceder al poder.  

 
(Edmundo Pineda, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
Entre lo periodístico y la propaganda 

Como en otras contiendas electorales candidatos y dirigentes de partidos políticos opositores ante la falta de 
penetración de sus campañas acuden a la descalificación de periodistas y medios de comunicación, acusándolos 

de estar al servicio del gobierno y de su partido cuando el origen de su falta de presencia es porque no son tema 

periodístico y carecen de estrategia de comunicación social. Pero no sólo confunden lo que es de interés 
periodístico con lo propagandístico, porque una cosa es la información que cada medio puede jerarquizar de 

acuerdo con sus políticas o líneas editoriales para su publicación o no y otra es la propaganda mediante la cual 
tratan de hacer llegar su mensaje a los electores, la misma que es considerada como publicidad. Partidos y 

candidatos gastan millones de pesos en espectaculares, lonas, pinta de bardas, utilitarios como gorras, playeras y 

otros productos; sin embargo, consideran obligación de los medios de comunicación publicar sin costo alguno sus 
recorridos en fotografías o textos repetitivos con su mensaje cuyo objetivo es convencer a la población de que 

sus opciones son las mejores. Desde luego que los medios de comunicación tienen la obligación con la sociedad 
de contribuir a la democracia, pero noticiosamente los discursos de la gran mayoría de los candidatos se repite 

todos los días, entonces pierde el interés periodístico; pero para ser claros los partidos y candidatos para repetir 
sus mensajes deben adquirir espacios publicitarios. Pero también deben generar noticias, hay algunos que lo 

hacen de la manera más soez ante la falta de propuesta y argumentos para convencer y prefieren simplemente 

llamar la atención como sucedió con el panista Francisco Xavier Berganza que lanzó insultos homofóbicos al 
candidato priista Omar Fayad, así que en efecto logró ser noticia pero de las que no quiere la población.  

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 
¡La arena estaba de bote en bote! 

Los candidatos a la gubernatura de Hidalgo, que la noche del sábado pasado tomaron parte en el primer debate 

organizado por el Instituto Estatal Electoral, cumplieron con la expectativa general del político promedio y de 
paso también confirmaron la severa crisis interna de la oposición. Resultó lamentable que la única mujer en la 

contienda, Velia Ramírez, del Partido del Trabajo, rechazara participar en este ejercicio y más cuando en los 
últimos años los gobiernos federal y estatal, así como cientos de organizaciones políticas y civiles empujan para 

lograr una mayor paridad de género. Por lo que respecta a Omar Fayad, candidato del PRI-Panal-PVEM, desde el 
principio respondió a los ataques que le dirigió su contrincante del PRD, dividió sus intervenciones para hablar de 

sus propuestas de campaña pero no evadió en ningún momento la confrontación. Quizás uno de los mayores 

activos de Fayad durante el debate fue mantenerse ecuánime, devolvió cada golpe con uno de mayor impacto y 
no desesperó; “cazó” al Profe Guadarrama en cada embestida pero, la estocada final se la dio a Francisco Xavier 

del PAN, exhibiendo la clase de político y de persona que es en realidad. El candidato del PRD, José Guadarrama, 
hizo exactamente lo que se esperaba, atacó y atacó, muy poco habló sobre sus propuestas o logros; desde que 

sonó la campana se lanzó al ring tirando golpes como fajador novato, ese que en busca del knock out descuida la 

defensa. Guadarrama no quiso hablar de su partido, de la ideología que los sustenta y ni volteó a ver a los 
candidatos del PAN y de Morena. También olvidó que estamos en 2016 y que ya existen herramientas 

tecnológicas útiles para estos casos, mismas que le hubieran evitado mantener la vista abajo durante todo el 
debate porque debía leer su beligerante, pero predecible guión. Salvador Torres Cisneros, candidato de Morena, 

fue respetuoso de sus oponentes políticos, dejó muy claro que el manejo escénico, la oratoria y el desarrollo de 
la imagen no son su tema. Argumentó ser un hombre de resultados, siempre ligado a la iniciativa privada, y 
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nadie lo duda, evidentemente estaba fuera de su elemento. Estuvo presente pero divagó con conceptos 
nacionales, empatados al discurso de Andrés Manuel López Obrador, sus asesores no le dijeron que la figura que 

debía fortalecer e impulsar era la suya. Francisco Xavier, candidato de Acción Nacional, llevó cinco rondas del 

debate de manera adecuada, aprovechó muy bien el escaparate mientras el priista Omar Fayad y José 
Guadarrama intercambiaban acusaciones. Ganó el interés de la audiencia al centrar su propuesta en un llamado 

a la alternancia para Hidalgo y acusar que no es un partido sino de un grupo quienes tienen el control de la 
entidad. Sigo sin entender por qué la moderadora mencionó las acusaciones en contra del candidato-cantante al 

momento de presentarlo y leer su currículum, porque al final fue determinante ya que si alguien no sabía que 

Francisco Xavier ha estado muchas veces involucrado en acusaciones sobre delitos graves, en ese momento lo 
supieron. El candidato-cantante decidió que en su última participación debía atacar a Omar Fayad y fue 

exactamente ahí cuando se equivocó; mezcló temas para colar descalificaciones personales pero se quedó corto 
de tiempo lo que le impidió sustentar sus graves señalamientos y hasta despedirse del auditorio. Nuevamente, 

queda en evidencia la escasa organización y cohesión de los partidos opositores en nuestro estado y sus pugnas 
internas. Sus abanderados o son desechos del priismo o improvisados que “lanzan a los leones”, con fines 

económicos y de contubernio con el oficialismo. En lo personal me gustó el debate, sus participantes 

escenificaron un pleito de vecindad de esos que trascienden en los anales del chisme y la chacota. Confió en que 
estas lamentables escenas sirvan para que la ciudadanía se involucre en la vida política del estado y así acudan a 

votar cada vez en mayor número. Creo que solamente así podremos, algún día, cambiar verdaderamente las 
cosas.  

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Crónica-En la Mira… 

 
Un solo ganador 

Se realizó el primer debate en la historia del estado entre candidatos a la gubernatura y, como se esperaba, la 

incapacidad de los principales representantes de la oposición para presentar propuestas viables acabó por 
orillarlos a tratar de compensar sus limitaciones con ataques hacia su principal adversario, el abanderado priista, 

Omar Fayad Meneses. Empero, José Guadarrama Márquez, del Partido de la Revolución Democrática (PRD), y 
Francisco Xavier Berganza, de Acción Nacional (PAN), fracasaron en sus intentos por perjudicar a su rival en 

común. Lo anterior, porque el aspirante de la coalición formada por los Partidos Revolucionario Institucional 

(PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), con su capacidad y amplia experiencia, logró 
salir adelante y, por tanto, convertirse en el ganador de este ejercicio democrático. De esta forma, de acuerdo 

con los analistas, en este debate organizado por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Omar Fayad dejó 
clara su posición política y de trabajo, más allá de las diatribas, en favor de propuestas que beneficien a todos los 

sectores de la población. Bajo esa premisa, el expresidente municipal de Pachuca habló de manera directa de lo 

que desea hacer en materia de generación de empleo y oportunidades para la juventud, atracción de inversiones, 
salud, educación, seguridad pública y atención integral para las personas de la tercera edad. Omar Fayad destacó 

que quiere ser gobernador para resolver muchos de los problemas actuales que vive el estado, al tiempo que 
lamentó la pobreza de propuestas y el recurso utilizado por José Guadarrama y Francisco Xavier de agredir para 

intentar convencer al electorado. Sin embargo, tras los diversos y constantes ataques a su persona, el priista 
señaló que sólo posee dos mejillas y no puede quedarse callado, por lo que criticó el hecho de que sus 

contrincantes, a quienes supera ya por muchos puntos según las encuestas más recientes, recurrieran una vez 

más a la "guerra sucia" y a las mentiras para tratar de confundir a los electores. Acto seguido, consideró 
lamentable que no se lograra el fin que él buscaba de tener un debate de altura y limpio, sin necesidad de 

recurrir a embates y falsas acusaciones, pero confió en que la sociedad hidalguense valorará sus planteamientos 
y acudirá a las urnas el próximo 5 de junio para otorgarle un voto de confianza: "Por ti y por tu familia". Omar 

Fayad refirió que el debate "es un ejercicio histórico que se hace en términos de la ley y que organiza el Instituto 

Estatal Electoral, pero podríamos mejorarlo, se supone que era un debate de propuestas y debimos haber 
hablado de propuestas, pero ya conocen ustedes a los candidatos del PAN y el PRD, les gusta la 'guerra sucia' y a 

eso se dedican". Cabe señalar que Salvador Torres, aspirante del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), 
demostró a su vez falta de oficio polí-tico, además de que se escudó en un discurso populista. BLANCO SEGURO. 
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Por fin se dio el tan esperado debate, en el pudimos ver a un Guadarrama envejecido en su físico pero 
lamentablemente en su discurso de hace muchos años demostró que no tiene asesores ni tampoco ya empuje es 

un hombre autodestruido que el tiempo pasó por encima y lo noqueó. Ya es tiempo de retirarse y dejar a los 

jóvenes del PRD ocupen su lugar si es que los hay. Lamentable muy lamentable oír al que fue un buen político 
priista y hoy es un mal político perredista. Francisco Xavier empezó bien pero se fue perdiendo en su poca 

capacidad política y académica, cayó en la tentación de atacar sabiendo que tiene las manos sucias y fue fácil 
para Omar darle el golpe final que lo noqueó. Triste muy triste es ver la clase de políticos que no se han 

actualizado pero que quieren destacar y lo que logran es caer en la lona para no levantarse. Había un cuarto 

contendiente que representa a Morena pero que pudo mejor no asistir y le hubiera ido mucho mejor y se hubiera 
evitado muchas vergüenzas. En fin, Omar sacó la casta y ganó el debate y se prepara para con sus Foros tener el 

Plan Estatal de Desarrollo. Asael Hernández apenado por la actitud de su candidato Francisco Xavier pide 
disculpas al público en general por las bajezas en su actitud. Muchos pensaron que el cantante estaba pasadito y 

no de moda. En fin… pasado o no, se quemó el Sr. Berganza.  
 

(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-La Silla… 
 

Lamentable lo de Berganza 

 
Lamentable. Simplemente lamentable. La política, en el ideal, debe ser de propuestas; de proyectos; de ilusionar 

a los ciudadanos y convencerlos de que hay un camino a seguir para estar mejor. Pero no. Queda claro que para 
la mayoría de los políticos el plan a seguir no es ése, sino minar a los rivales con la ilusión de que caigan y 

queden por debajo de ellos. Eso es lo que ocurrió en el debate del sábado entre cuatro de los cinco candidatos a 
gobernador de Hidalgo (la abanderada petista no se presentó alegando problemas de agenda) Como periodista 

trato de mantener separadas de mi trabajo mis preferencias políticas personales. En este caso eso hago al 

señalar como una bajeza las serie de acusaciones que el panista Francisco Xavier Berganza hizo contra Omar 
Fayad. El candidato de Acción Nacional quiso avivarse en el debate y, en su última intervención, se lanzó contra 

el priísta mediante una serie de acusaciones y señalamientos que lo mostraron como alguien falto de tamaños.  
Lo peor de todo, a mi juicio, es que Berganza no fue frontal en sus ataques. Quiso hacerlos pasar como 

pensamientos (“Yo respeto las preferencias sexuales y de religión de todo el mundo; si tú eres homosexual o no, 

es un tema que yo voy a respetar toda la vida”), dichos (“Estaban diciendo en los medios que eras adicto a las 
drogas”), rumores (“Me dicen que tuviste que ver cuando se intentó hacer el templo de la santa muerte”), o 

temas a investigar (“Se habla de asesinato, esto es muy delicado, del asesinato de Fernanda Lavalle”), sin tener 
el valor suficiente de decir que eso era lo que él pensaba. Lamentable, insisto. Berganza demostró que usa los 

rumores con tal de evadir las consecuencias de sus dichos. A ver si no le cobran en las urnas esa falta de valor… 

o en los tribunales locales.  

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

Que a Francisco Xavier Berganza, candidato del Partido Acción Nacional (PAN) a gobernador, se le olvidó 

tomar en serio el respeto a los derechos sexuales y la diversidad en una elección en donde incluso hay 
participantes transgénero, lo que puede costarle el avance que había sumado desde el inicio de su campaña. 

Este día, activistas y organizaciones sociales protestarán en su casa de campaña y vaya embrollo en el que se 
metió Berganza.  

 
Que Diana Marroquín Bayardo, candidata a la presidencia municipal de Tulancingo por el PT, aprovechará 

el caso de Francisco Xavier Berganza para poder llevar agua a su molino pues aunque en teoría defiende 

al sector transgénero, anunció que encabezará protestas y llamará al candidato panista a que se disculpe 
públicamente, incluso siguiéndolo en sus actividades, dijo.  
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Que la guerra de encuestas no para y ya no hay ni a quién creerles, de entrada todos los que participaron en el 
debate se declararon ganadores del mismo según sus encuestas y hasta Salvador Torres Cisneros, 

de Morena, digo que ganó, así que parece que la campaña se comienza a calentar, a poco mas de 15 días de 

las elecciones se les olvido la educación y se espera que los ataques recrudezcan, así que algunos aspirantes a la 
gubernatura comenzarán sacar las mejores artimañas de la guerra sucia electoral.  

 
Que recientemente el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) recordó el Día Internacional de la 

Familia, esto no sería novedad y pasaría desapercibido ya que todo el tiempo se hacen este tipo de 

recordatorios o recomendaciones para fomentar valores, pero lo realmente bueno es ver es que la institución ha 
sido inclusiva y muestra familias compuestas por personas del mismo sexo, ya sean dos mujeres o dos hombres, 

a muchos les pareció un avance en las instituciones del país el que se reconozca la diversidad sexual y sus 
derechos a formar una familia.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"En el PRD estamos seguros de que José Guadarrama ganó el debate. Estuvo difícil pero al final se impuso 

nuestro aspirante, e hizo las mejores propuestas. No estamos confiados, estamos seguros de que Guadarrama 

ganó el debate” 
Ramón Flores Reyes 

DIRIGENTE DEL PRD EN HIDALGO SOBRE RESULTADOS DEL DEBATE ENTRE CANDIDATOS 
 

"Es lamentable que se aprovechen este tipo de eventos que son muy importantes para la sociedad, más para 
denostar que para hacer propuestas. Lo que uno quiere conocer de los candidatos es su forma de pensar, su 

perfil, sus emociones incluso, conocerlos a ellos” 

Francisco Olvera Ruiz 
GOBERNADOR SOBRE DENOSTACIONES EN DEBATE 

 
"Sin embargo, bueno pues, lamentablemente en la última ronda (se registró) una situación, (que) creo que 

contraviene un poco, y lo debo aceptar, el tema del respeto a la dignidad de la persona” 

Asael Hernández Cerón 
DIRIGENTE ESTATAL DEL PAN SOBRE DECLARACIONES DE FRANCISCO XAVIER BERGANZA 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 
Que la regidora pachuqueña emanada de Acción Nacional y fiel discípula de Gerardo Sosa Castelán, Roxana 

Montealegre, en su momento solicitó ante el cabildo de la capital el contrato de la obra de remodelación de la 
plaza Independencia para utilizarlo como arma electoral en el partido político de su jefe. Buen resbalón se llevó 

Roxana Montealegre por desconocer que la obra y contratos estuvieron a cargo del gobierno federal.  

 
Que quien ya declinó también ofrecer sus propuestas a los empresarios de Hidalgo es Velia Ramírez, candidata 

del Partido del Trabajo (PT) a la gubernatura del estado, pues se dice que la abanderada rechazó la invitación 
realizada por diversas cámaras empresariales y de comercio, por lo que algunos de los inversionistas y jefes de 

las empresas han optado por declarar a medios de comunicación su descontento con dicha decisión, por lo que 

únicamente han afirmado se reunirán con los candidatos que tengan más propuestas para el gremio empresarial.  
 

Que más tardó Arturo Gil Borja, candidato de la coalición Hidalgo con Rumbo a la alcaldía de Mineral de la 
Reforma, en presumir que el “dirigente” del PRD en ese municipio, César Lemus, se había sumado a su campaña, 

que el sol azteca en negar a este “seudo líder”. La presidenta del Comité Municipal del PRD, Hilda Miranda, dijo 
que Lemus no los representa y no jala ni a otro perredista, a quien exigieron no colgarse del sol azteca. Lemus 
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buscó candidatura de lo que sea, pues se inscribió para la diputación local y la alcaldía, pero al no obtener 
ninguna dejó al PRD.  

 

Que hablando de Arturo Gil Borja, quien presume cuando puede que se sumó a su campaña es el exdirigente del 
PT, Mariano Torres Lestrade, quien junto con Arturo Avaricio hizo buen negocio con el partido de la estrella, pues 

al neoaliancista, que no ha sido recibido muy bien por los priístas, ahora lo ven de reojo, pues dicen que no ha 
tomado muy en cuenta a las estructuras de los partidos que lo postulan, pero ya le abrió la puerta a Mariano, 

que no se caracteriza por dar apoyo sin recibir nada a cambio.  
 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Tulancingo dice no al mando único y asesta un efectivo aumento salarial a policías.  

 

(Redacción, página web) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

 
No se pueden pedir peras al olmo 

 En toda contienda electoral debe existir un código de ética mínimo, que cada uno de los aspirantes a un puesto 

de elección popular debe respetar. No hacerlo así, no impulsar que cualquier elección se rija por preceptos 
básicos de respeto, deriva a la larga en reality-shows, que en nada aportan a la todavía frágil democracia que se 

intenta construir en un estado como el nuestro. Sin embargo, incluso los excesos que se presentan en eventos 
como el pasado debate convocado por el Instituto Estatal Electoral, permiten conocer de primera mano la real 

personalidad de un político. A estas alturas existe un juicio muy claro del potencial votante acerca del candidato 

panista, Francisco Xavier Berganza Escorza. Porque es evidente que una cosa es intentar atraer sufragios 
mediante acusaciones que difícilmente pueden ser probadas, lo que José Guadarrama Márquez utilizó hasta el 

cansancio; y otra, caer en la difamación la calumnia. El ex cantante no supo construir un discurso coherente que 
pudiera dar luces de sus proyectos, mucho menos de la ideología que lo mueve a buscar la primera magistratura 

del estado por la vía blanquiazul. Se sintió y vio excluido en un debate donde aparentemente llegaba en segundo 
lugar, y ante la falta de inteligencia, optó por el camino más fácil y patético, que es la ofensa propia de un estado 

mental abotagado. Luego de permanecer en calidad de observador de un político como José Guadarrama 

Márquez, que no se cansó de utilizar la estrategia Xóchitl Gálvez, de acusar de todo lo que se le viniera a la 
cabeza al candidato del PRI, Omar Fayad Meneses, el abanderado panista sintió que había perdido, y que 

incluso el perredista estaba mucho mejor posicionado casi al final del evento. Supo que estaba metido en un 
callejón sin salid, y que el de Jacala había logrado echarlo prácticamente del debate, al polarizar la atención, y de 

plano manifestar que la elección, estaba entre él y el priísta. Carente de la más mínima inteligencia, de 

preparación académica que por supuesto es necesaria, entró en un estado de absoluta desesperación. Nunca 
imaginó que estaría ante ese trance tan complicado, y dio paso al Francisco Xavier acusado de ser un 

delincuente, al político arribista, al ladronzuelo que no duda en vender cuanto movimiento ha tenido en sus 
manos por pingües ganancias. Y decidió hacer lo único que sabe hacer: ofender, difamar, calumniar. inmediato 

pudo haber sido que algunos lo calificaran de “atrevido”, “sin pelos en la lengua”, pero apenas pasadas unas 

horas, es evidente que nadie en su sano juicio entregaría el destino de su familia, de la sociedad en que vive, a 
un sujeto con tan pobre calidad moral y sobre todo equilibrio mental como el personaje de marras. Un debate 

tarda en promedio tres días para poder ser evaluado. Nadie puede proclamarse vencedor apenas terminado. Sin 
embargo errores tan graves, tan escandalosos como el cometido por Francisco Xavier, derivan en una caída en 

picada de posibles preferencias a su favor. El caso de José Guadarrama merece un análisis más profundo. Es 
posible que la edad haya propiciado en un político de tantas batallas, el síndrome del Mesías, que es ciego para 

observar su propia historia como político, con capítulos plagados de dudas y cuestionamientos en cuanto a su 

probidad como funcionario, y solo baste recordar su paso como Vocal Ejecutivo del Patrimonio Indígena del Valle 
del Mezquital y Huasteca Hidalguense. Al respecto abundaremos. Por su parte Omar Fayad Meneses, 

candidato del Revolucionario Institucional, resultó al final de cuentas el más beneficiado por la actitud 
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de Francisco Xavier. Supo responder a la difamación y a la calumnia, pero privilegió la exposición de sus 
propuestas. Porque un hecho fundamental es que al final del día el escándalo se olvida casi de manera 

inmediata, no así la imagen de un político que pese a ser atacado sistemáticamente por dos de sus 

contrincantes, sabe asumir un papel que no huye a la respuesta, pero insiste en llegar al votante con la 
explicación de lo que hará como gobernador, en caso de ganar los comicios del 5 de junio.  

 
(Javier E. Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Unos días separan al electorado del 5 de junio de ahí que, aunado a los múltiples cambios en las estrategias para 

“catapultar” a los aspirantes, existe la noble petición de que el manejo de los mensajes sea sin caer, más, en 
denostaciones ya que los temores pueden orillar, incluso al más hábil experto en marketing político, a incurrir en 

errores garrafales que a estas alturas ya no son permisibles.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Erika Ávila: Aparece Ávila Gutiérrez como la presidenta de la Cámara Nacional de la Industria 

Restaurantera y Alimentos Condimentados (Canirac), delegación Hidalgo. Este perfil ha insistido en que el trabajo 
está enfocado no sólo en mejorar las condiciones de los empresarios del ramo, también para personal que labora 

en estos espacios. Asimismo se pronuncia por fortalecer al gremio.  
 

Abajo-Sergio García: Poco logró García Monter en San Bartolo, pues en varias de las regiones, 

lamentablemente las más vulnerables, los habitantes aún no ven mejoras en sus condiciones. Y es que incluso 
con los servicios más básicos persisten los problemas. Habrá que ver cómo se conduce el alcalde en el cierre de 

la administración municipal: sólo unos meses.  
 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
EN TULA 

El alcalde de Tula, Jaime Allende González, ya no ve lo duro, sino lo tupido con las recurrentes quejas y 

denuncias por la corrupción y excesos que imperan en su gobierno, pero pese a las pruebas irrefutables que se 
han presentado en los últimos tiempos para que sea sancionado por instancias gubernamentales superiores, 

dicen los grillitos que al edil no parece importarle pues sigue con llevando las riendas del 
ayuntamiento muy a su manera.  

  

BIOPARQUE 
Dicen los grillitos que es de aplaudir la labor que se hace al interior del Bioparque de Pachuca para 

atender de la mejor manera a la fauna que rescatan de crueldad y maltrato animal. Sin embargo, 
las autoridades deberían poner un poco más de atención a las instalaciones y la vigilancia al 

interior. Lo anterior ya que algunos animales lucen algo descuidados o sus espacios donde habitan 

se muestran sucios durante varias horas del día.  
  

MINERAL DE LA REFORMA 
Las cosas en Mineral de la Reforma no están muy bien, señalan los grillitos que la infraestructura 

carretera de la demarcación está totalmente descuidada, existen varias obras sin terminar y que 
llevan ya varios meses, y muchas calles de la demarcación están sin pavimentar y sólo se puede 

transitar en tierra y lodo. Afirman los grillitos que tal parece que estas situaciones no tiene el interés de 

entenderlas el alcalde del lugar, Filiberto Hernández Monzalvo.  
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PLACAS 

Las autoridades de recaudación y de seguridad pública deberían establecer acuerdos con otras 

entidades federativas para atender el problema de los negocios en distintos puntos de la entidad en 
la que realizan trámites vehiculares, que van desde placas de otras entidades pagando una mínima 

parte, hasta la expedición de hologramas de verificación ambiental de otros estados. Dicen los 
grillitos que si bien este podría ser un tema que sólo afecta a las medidas de recaudación fiscal, también es un 

problema de seguridad, dado que estas matrículas vehiculares no están dadas de alta ante el Registro Público 

Vehicular y podrían ser ocupadas para algún ilícito.  
 

(Redacción, página 02) 

El Sol de Hidalgo… 

 

Opacidad en gasto de campaña 
Los procesos electorales de este año tienen registrados 4 mil 41 candidaturas que compiten por ocupar los 1 mil 

425 cargos de elección popular en juego: 12 gubernaturas, 388 diputaciones locales, 965 alcaldías y 60 curules 
para la Asamblea constituyente de la Ciudad de México (CDMX) Las contiendas avanzan, pero hay un 

preocupante 67 por ciento de esas candidaturas que no ha cumplido la obligación de registrar ante la autoridad 

electoral cada movimiento de ingresos y gastos realizados durante sus campañas. El Instituto Nacional Electoral 
(INE) alertó sobre esa omisión el pasado 11 de mayo, presentando un Informe en el que se da cuenta de cómo 

los partidos políticos, coaliciones y candidaturas independientes, han informado en promedio, apenas 2. 8 
operaciones dentro del Sistema Integral de Fiscalización en línea dispuesto para que se reporte, «en tiempo 

real», el comportamiento del dinero en las elecciones, obligación que se necesita cumplir para fiscalizar de forma 
efectiva que no haya conductas ilegales contrarias a la equidad de los comicios usando dinero en exceso u 

obteniéndolo de fuentes ilegítimas. El informe mostró cómo los candidatos y los partidos políticos están 

realizando los registros en el sistema de contabilidad en línea, si informan o esos gastos en el sistema durante las 
campañas políticas. El artículo 38 del Reglamento de Fiscalización es claro cuando establece que deben 

registrarse las operaciones en "tiempo real", de tal forma que los actores políticos coloquen sus operaciones de 
ingresos y egresos al momento de llevarlos a cabo, con un margen no mayor a tres días. Se trata de un modelo 

nuevo que mandata la reforma electoral de 2014. Las omisiones en los reportes de gastos de campaña reflejan 

un escenario preocupante y aunque hay excepciones como el Estado de Sinaloa, donde sí se acredita constancia 
en los registros que suben partidos y candidaturas al sistema en línea para permitir que se les fiscalice. En 

Veracruz está el peor escenario hasta ahora porque solamente un candidato ha presentado su reporte en una 
entidad. Pero aquí el problema no es una relación aritmética o un promedio de registros bajos, sino que sin esos 

registros se obstaculiza la fiscalización oportuna. El epicentro del problema es, como lo establece el propio 

informe, que partidos políticos y candidatos a cargos de elección popular no están cumpliendo con la rendición de 
cuentas en tiempo real que requiere y ordena el modelo de fiscalización expedita resuelto en la reforma de 2014, 

y las omisiones impiden que la autoridad pueda realizar la revisión de manera eficiente y eficaz de los recursos 
destinados a las campañas. Un ejemplo más se reporta en Tamaulipas, en donde se registra un promedio de. 30 

operaciones por día, que representa el segundo indicador más bajo en los procesos electorales en curso. Señalar 
estas omisiones no busca establecer líneas de confrontación con partidos políticos, coaliciones o candidaturas 

independientes, la intención del INE es sencilla, queremos dejar en claro que esta es una situación que debe 

corregirse porque de continuar así volvería nugatoria la posibilidad de hacer una fiscalización oportuna y 
adecuada de los gastos utilizados en las campañas. Por ello, en el lapso que resta de actividades proselitistas, los 

partidos, coaliciones y candidatos independientes que hasta ahora no han cumplido, deben cambiar la lógica y 
asumir que sin rendición de cuentas la confianza ciudadana se aleja de las urnas.  

 

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

19 de 26 

1199  

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 
Hidalgo: vertiginosas campañas 

EL PRESIDENTE DEL PRI estatal, Alberto Meléndez, está dedicando gran parte de su tiempo a la operación 
política durante el apogeo de la competencia y no es para menos, pues se acerca velozmente el cierre de 

actividades proselitistas. NO ACUDE A todas las reuniones tumultuosas, salvo en contadas ocasiones que lo 
ameritan. ENFOCA su atención en dirigir y orientar las actividades, pues, dicen sus allegados, "echa toda la 

carne al asador" en la recta final para elegir gobernador, diputados y alcaldes. AFIRMAN QUE EN la actual 

temporada definitoria, Meléndez se traslada, incluso los fines de semana, a los distritos electorales y municipios 
para afinar estrategias bajo la idea, claro, que no hay tregua en la más grande batalla electoral que haya 

ocurrido en Hidalgo. TAMPOCO han tenido días de descanso la mayoría de los candidatos y el resto de la 
dirigencia y ese ritmo trepidante se mantendrá durante el mes, lo mismo que en otras trincheras partidistas...  

 

EN HUICHAPAN QUEDARÁ entre aliados el resultado de las elecciones municipales. PORQUE son de partidos 
asociados los competidores con mayores posibilidades de triunfo. EN UNA ESQUINA está Humberto Lugo 

Guerrero, vástago del exgobernador interino, postulado por el Partido Revolucionario Institucional. DEL OTRO 
LADO SE ubica el exsecretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Honorato Rodríguez Murillo, quien es 

respaldado por el Partido Verde Ecologista de México. EL EXFUNCIONARIO estatal dice que tienen la confianza 
de ganar los comicios y descarta guerra de ataques y descalificaciones. LAS CONTIENDAS SON civilizadas y 

"de nuestra parte hemos promovido una campaña limpia y sin insultos", afirmó Honorato, entrevistado el 

domingo antepasado en un acto de campaña del candidato a gobernador Omar Fayad, en la Plaza Bicentenario 
de Pachuca...  

 
EN LA COMUNIDAD migrante de Hidalgo ha llegado la inquietud ante la eventualidad de que el extremista 

político Donald Trump gane la Presidencia de Estados Unidos en noviembre próximo. LO QUE PARECÍA una 

broma de mal gusto está por formalizarse, pues es el virtual candidato republicano, arrasando literalmente en la 
competencia interna de su partido a los favoritos, Ted Cruz, Jeb Bush y Marco Rubio. TODO APUNTA A QUE 

COMPETIRÁ con Hillary Clinton, del lado demócrata. LOS HIDALGUENSES, que radican y trabajan en el otro 
lado de la frontera, se muestran alarmados e incrédulos de una eventual victoria de Trump, porque temen que se 

intensifiquen las deportaciones, se derrumben las remesas y se arruine la economía de las localidades que 
dependen del dólar. ASÍ QUE por primera vez no solo hay interés sino hasta preocupación mexicana en torno a 

la elección presidencial del poderoso país del norte...  

 
EL PRESIDENTE Enrique Peña Nieto fijó postura respecto al candidato republicano, reprobando actos de 

discriminación y criticando los planes de aislamiento, mediante un creciente muro fronterizo, en un mundo 
globalizado... ALLÁ, al otro lado, radican 250 mil hidalguenses oriundos del Valle del Mezquital, Sierra, Huasteca, 

Altiplano, Pachuca y Tulancingo... EN TEMAS LOCALES, el líder de la bancada priista en el Senado, Emilio 

Gamboa, observó que hay guerra sucia contra el candidato de la coalición Un Hidalgo con Rumbo, Omar Fayad. 
ESO MUESTRA, dijo, desesperación de la oposición, donde saben que sus aspirantes "van a perder" de acuerdo 

con lo que declaró en reciente acto de campaña. EL ACTO tumultuoso se realizó en Mineral de la Reforma, 
donde, por cierto, petistas y perredistas se han sumado a favor del candidato a presidente municipal de PRI, 

Panal y PVEM, Arturo Gil Borja, que participa en una intensa competencia.  

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Independientes, por candidatura única para 2018: Los aspirantes a una candidatura 

presidencial independiente para 2018 preparan una serie de encuentros itinerantes en diferentes estados con el n 
de posicionarse, debatir la posibilidad de generar una candidatura única y escuchar posturas sobre cómo llegar a 

la cita electoral en dos años. La estrategia —acordada por distintos aspirantes meses atrás— tuvo como primer 
paso el encuentro que sostuvieron el pasado 4 de mayo en la sede del Gobierno de la Ciudad de México, donde 

su titular, Miguel Ángel Mancera fue el an trión. A la reunión acudieron, además de Mancera, los gobernadores 

de Nuevo León, Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco —quien llegó al puesto por la vía independiente—; de 
Oaxaca, Gabino Cué; además del alcalde de Guadalajara, Jalisco, Enrique Alfaro, de Movimiento Ciudadano (MC), 

y el coordinador de la bancada de diputados federales de MC, Clemente Castañeda. En entrevista con EL 
UNIVERSAL, el diputado Clemente Castañeda detalló que la idea es realizar encuentros de independientes en 

otras ciudades con el n de analizar ideas y proyectos. La siguiente reunión, según explicaron a EL UNIVERSAL 

actores políticos que participan en la organización, se per la a llevarse a cabo en la ciudad de Oaxaca, tierra del 
gobernador Gabino Cué, quien fue convidado al primer encuentro de candidatos independientes, en la Ciudad de 

México. (Ricardo Gómez, primera plana) 
Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  

www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/05/16/independientes-por-candidatura-unica-para-2018 

La Jornada-Tratos bajo el agua de Higa en la vía Toluca a Naucalpan:. Los integrantes del comisariado 
de bienes comunales (CBC) del poblado de San Francisco Xochicuautla y del barrio La Concepción que desde 

2009 fungen como representantes de los 882 comuneros de ambos poblados, ubicados en el municipio de 
Lerma, estado de México han recibido entre diciembre de ese año y marzo pasado, por concepto de ocupación 

territorial previa, gastos reparatorios por afectación de bienes distintos a la tierra y por indeminización 

expropiatoria, al menos 100 millones de pesos de parte de autoridades mexiquenses. En realidad, los recursos 
entregados al comisariado fueron proporcionados por la constructora Autovan, propiedad de Juan Armando 

Hinojosa Cantú, dueño de Grupo Higa uno de los contratistas predilectos de Enrique Peña Nieto, la cual obtuvo 
en 2007 la concesión del gobierno mexiquese para encargarse de las obras de la autopista Toluca-Naucalpan, a 

la que se oponen una minoría de los 882 comuneros y la mayoría de los 15 mil habitantes de los dos poblados 

afectados. (Alfredo Méndez, primera plana)  
Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  

www.jornada.unam.mx/2016/05/16/politica/003n1pol 

Excélsior-La SCJN recorta pensiones del IMSS; en riesgo, retiros de 25 salarios mínimos: Una 

jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) limita como máximo a diez salarios mínimos 

diarios las pensiones de los futuros jubilados que pretendan un mayor monto mediante un juicio contra el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) En dicho caso está un millón de personas de los 19. 8 millones de 

trabajadores de la generación de transición, es decir, aquellos que pueden jubilarse bajo el régimen de 1973 o 
por la ley de Seguridad Social de 1997. Ese millón de trabajadores gana más de diez salarios mínimos al día (730 

pesos diarios equivalentes a 21 mil 912 pesos mensuales) y podría aspirar a una jubilación de hasta 25 salarios 

mínimos, si ése es su ingreso promedio diario de las últimas 250 semanas de cotización. “El límite superior de 
veinticinco veces el salario mínimo, previsto en el artículo 33 de la abrogada Ley del Seguro Social (de 1973), 

está vinculado para las prestaciones en los seguros de enfermedad general y maternidad; el límite superior de 
diez veces el salario mínimo regirá de tope salarial para los seguros de invalidez, vejez, cesantía en edad 

avanzada y muerte”, dice el fallo de la Suprema Corte de Justicia. “No estamos haciendo modificaciones 

ni estableciendo topes, hicimos remisión a la ley del Seguro Social (del 73) ”, señaló en entrevista la ministra 
Margarita Beatriz Luna Ramos (Carolina Reyes Y Juan Pablo Reyes, primera plana)  

Para leer la nota completa consulte el siguiente enlace:  
www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/16/1092846 

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/politica/2016/05/16/independientes-por-candidatura-unica-para-2018
http://www.jornada.unam.mx/2016/05/16/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/16/1092846
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Tlatlaya y la honra de tres soldados 

A los devotos a ciegas de la vulnerable “justicia civil”, aquellos que por ignorancia suponen privilegio y garantía 
de impunidad el fuero militar, debió caerles como agua helada la sentencia absolutoria del magistrado titular del 

Sexto Tribunal Unitario Penal de Toluca en favor de los tres soldados a quienes medios “periodísticos”, 

organismos no gubernamentales y la CNDH les han estado pudriendo la existencia con la acusación de haber 
cometido una masiva “ejecución extrajudicial”. El 30 de junio de 2014, la Secretaría de la Defensa Nacional 

informó que siete militares que hacían recorridos en el municipio de Tlatlaya (Edomex) habían sido agredidos por 
más de 20 sujetos que resultaron muertos; que en el lugar fueron aseguradas 25 armas largas, 13 cortas, una 

granada de fragmentación y tres vehículos con reportes de robo. Tres meses después, con versiones diferentes a 

las originalmente rendidas por tres mujeres, la revista Esquire excitó a medios nacionales que hacen suyo lo que 
sea que venga del extranjero pero ¡chin!, a los ojos de la justicia civil, eso fue solo un gran cuento… 

 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que con la contaminación ambiental como tema de debate público, el gobernador Miguel Márquez y su equipo 
están más que preocupados porque entre las nueve ciudades más contaminadas de México que cita la 

Organización Mundial de la Salud cuatro están en Guanajuato: Irapuato, Silao, León y Salamanca. El caso de la 

última es el más grave, porque no solo se trata de congestión vehicular, sino de partículas suspendidas. Parte del 
problema pasa por la termoeléctrica de la CFE y la refinería de Pemex, que acaba de ser multada por la Agencia 

Nacional de Seguridad Industrial porque provocó una precontingencia.  
 

Que la contingencia de ayer estuvo a punto de frustrar la fotografía oficial del presidente Enrique Peña Nieto con 

los profesores invitados con motivo del Día del Maestro en Los Pinos. Debido a la restricción de actividades al aire 
libre, la ceremonia se pasó de la explanada Madero al salón López Mateos, cuya capacidad fue insuficiente y tuvo 

que habilitarse un espacio alterno para seguir el acto en circuito cerrado. La solución fue la toma de dos 
fotografías, una en cada recinto, con un sonriente mandatario arropado por el secretario Aurelio Nuño y el líder 

sindical Juan Díaz.  
 

Que, por cierto, el magisterio de la sección 8 del SNTE aprobó 86. 2 por ciento de los exámenes de evaluación 

previstos por la reforma educativa, por arriba de la media nacional. El resultado es consecuencia indirecta de 
haber sumado 11 semestres consecutivos sin tener rechazados de bachillerato y universidad, con un espacio 

garantizado en Chihuahua para los jóvenes que deseen seguir estudiando.  
 

Que el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, estará hoy en Monterrey para suscribir 

con el gobernador de Nuevo León, Jaime Rodríguez, un convenio sobre el exitoso programa Médico en tu Casa.  
 

Que el senador Pablo Escudero, presidente de la Comisión Anticorrupción en el Senado, tiene el reto de 
responder al compromiso que hizo con sus compañeros Marcela Torres y Alejandro Encinas, de presentar hoy, 

antes de las 2 de la tarde, un documento que incluya las observaciones de PAN y PRD. Los promotores del 

parlamento abierto y de la Ley 3de3: Óscar Arredondo, Eduardo Bohórquez, María Amparo Casar, Sergio López 
Ayllón y Juan Pardinas, entre otros, llaman a un periodo extraordinario para sacar adelante el Sistema Nacional 

Anticorrupción.  
 

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

CAME contra autos 

 
De nada sirvió que fuera sábado y que entre 1 y 1. 3 millones de vehículos hubiesen dejado de circular debido a 

la restricción ordenada por el gobierno. De nada ha ayudado que desde el pasado 5 de abril se haya aplicado un 
Hoy no Circula endurecido que prohíbe la circulación de autos nuevos con bajos niveles de contaminación. A las 

cinco de la tarde del sábado 14 de mayo se registraron 157 puntos IMECA por ozono en Tláhuac (que no tiene 

más autos que otras delegaciones) La Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAMe) decidió así aplicar el Hoy no 
Circula por primera vez en domingo. La CAMe es una institución burocrática que no parece interesada en analizar 

la información que surge de sus propias decisiones. No tiene la pretensión de aspirar a una política pública 
medianamente inteligente. No se interesa en saber si sus acciones funcionan. No entiende que no entiende. Su 

filosofía obsesiva es castigar a las familias que han cometido el pecado de adquirir un automóvil. Actúa por 
reacción burocrática, por encono dogmático. Muchas personas y familias salieron de la Ciudad de México para el 

fin de semana desde el viernes 13 de mayo. El sábado por la tarde se les anunció que, si tenían un automóvil o 

una moto con engomado rojo o terminación de placas en 3 o 4, no podrían regresar o tendrían que hacerlo 
después de las 10 de la noche. Es su culpa por haber salido de la ciudad en auto. No se necesita mucha 

inteligencia para saber que si el propósito del Hoy no Circula era reducir la contaminación, el fracaso ha sido 
total. Durante 14 años la Ciudad de México no tuvo contingencias ambientales. A partir de que se endureció el 

programa, éstas se han multiplicado. El programa parece haber incrementado la contaminación, pero los 

burócratas que lo aplican no lo han entendido. Nos dicen los burócratas del CAMe y los gobiernos de la Ciudad de 
México y el Estado de México que no prohíben la circulación de vehículos por pura perversidad, sino por el bien y 

la salud de todos. Sí permiten y promueven, empero, actividades al aire libre que supuestamente no deberían 
llevarse a cabo con alta contaminación. El sábado en la noche, por ejemplo, mantuvieron el concierto de Marco 

Antonio Solís en el Zócalo. El domingo por la mañana cerraron las calles de la delegación Benito Juárez para una 
carrera. Permitieron además la manifestación de San Cosme a la Secretaría de Gobernación de la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la Educación. Organizaron el paseo ciclista, ¡aunque lo concluyeron a la una en 

lugar de las dos de la tarde! No ordenaron la cancelación de la semifinal del futbol entre Chivas y América en el 
Azteca. Las autoridades sólo se preocupan por castigar a los automovilistas. Apuestan a que el encono social 

contra quienes pueden comprar un coche se traducirá en apoyo político. El que la contaminación en vez de bajar, 
suba, no les preocupa. Los resultados del Hoy no Circula sugieren que los vehículos no son el principal factor de 

la contaminación de la Ciudad de México. Los burócratas quisieron justificar el endurecimiento del programa por 

la decisión de la Suprema Corte de permitir la circulación de autos poco contaminantes de más de ocho años de 
antigüedad que, dicen, añadió un millón de vehículos a la circulación. Pero todos los días el Hoy no Circula retira 

más de un millón de autos, y en contingencia más de dos millones, sin que se note diferencia. Por eso ha llegado 
el momento de decir "No" a los burócratas. Si no saben que renuncien. Una política que tiene un costo enorme, y 

que agrava el problema antes que resolverlo, no debe mantenerse.  

 
CNTE vs SEP 

 
Viene el gran reto para la Secretaría de Educación Pública. La CNTE lanzó su convocatoria de guerra este 15 de 

mayo contra la reforma educativa. La SEP está obligada por ley a descontar los días a los maestros que falten y 
destituirlos a la cuarta falta. Si no lo hace, la reforma educativa estará muerta.  

 

(Sergio Sarmiento, página 17) 
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Excélsior-Juegos de poder… 

 
¿Para qué sirve la policía en México? 

 
Poco, casi nada, para lo que supuestamente deberían servir, es decir, proteger a la ciudadanía evitando y 

combatiendo el crimen. En lugar de eso se han convertido en inagotable fuente de extorsión para los pobres y 
burla para la clase adinerada. Me explico. Con la gente de menos recursos económicos, personas de un nivel 

socioeconómico igual o peor que el de ellos, los policías ejercen su poder de manera autoritaria. A los suertudos, 

les sacan dinero por crímenes que no cometieron, dejándolos en la calle. Muchos mexicanos gastan sus ahorros 
en pagarle dinero a las policías para que un pariente suyo no vaya a la cárcel por un supuesto crimen que no 

cometió. O, aprovechando la ignorancia de la gente, los manipulan magnificando las posibles consecuencias 
jurídicas de un delito menor. A los menos suertudos, la policía los tortura con el fin de confesar crímenes reales o 

ficticios. La tortura es fuente de poder histórica de nuestras policías. Yo no entiendo por qué los gobiernos en 

México se rehúsan a aceptar esta realidad. Hoy, gracias a las redes sociales, nos enteramos cotidianamente de 
actos de tortura de las policías mexicanas. Estos días, por ejemplo, hemos visto el video de cómo la policía 

ministerial del Estado de México sofoca a un individuo con una cómo la policía ministerial del Estado de México 
sofoca a un individuo con una bolsa de plástico. Con torturas como ésa, cualquiera confiesa que mató a John F. 

Kennedy. Pero eso mismo no se lo hacen a la gente adinerada. La policía conoce sus límites. Pueden aplicarle un 
tehucanazo o toques eléctricos en los genitales a un moreno que vive en una colonia popular que capturaron en 

el transporte público, pero nunca a un güerito de Interlomas que detienen en una lujosa camioneta del año. No: 

la tortura en México es para los pobres, no para los ricos. Los policías mexicanos saben perfectamente que, si 
torturaran a un mirrey, para utilizar el término de Ricardo Raphael, arriesgan sus carreras. La familia, con 

recursos, armaría un borlote tremendo en los medios de comunicación. Los más influyentes se quejarían con el 
gobernador del Estado o el secretario de Seguridad. Al final, los torturadores serían cesados y procesados 

judicialmente. Ahí sí habría consecuencias para los policías torturadores. En este sentido, las clases medias y 

ricas en México no tienen de qué preocuparse. No sólo eso. Sus privilegios van más allá: gozan, incluso, del 
derecho de burlarse de las policías. He sido testigo de cómo la gente adinerada no se detiene cuando un policía 

pretende multarlos por haber cometido una infracción. He visto cómo los insultan y hasta les echan sus coches 
encima para desafiarlos. ¿Y qué hacen los policías frente a las ofensas que les propinan los riquillos del país? 

Nada. Hace poco, el Institute for Economics and Peace publicó el World Internal Security and Police Index (Índice 
Mundial de Policía y Seguridad Interna) Su objetivo es “medir la capacidad del aparato de seguridad dentro de un 

país para responder a los desafíos de seguridad interna, tanto ahora como en el futuro”. La medición se hizo en 

127 países usando 16 variables. Las cinco naciones con mejores policías resultaron ser Singapur, Finlandia, 
Dinamarca, Austria y Alemania, en ese orden. Los peores: Pakistán, Uganda, Kenia, Congo y Nigeria. ¿Y México? 

Penosamente aparecemos en el lugar 118 de 127. Somos el país con peores policías del continente americano 
con la excepción de la República Bolivariana de Venezuela que quedó un sitio debajo de nosotros, en el sitio 119. 

Qué vergüenza.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Narro y el costo político 

 

Quien no ha respondido, al menos en público, al emplazamiento del jefe de Gobierno de la CDMX, Miguel Ángel 
Mancera, para que participe personalmente en las decisiones para enfrentar la contingencia ambiental de la 

metrópoli, es el secretario de Salud, José Narro. Don Miguel urgió a Narro a tomar responsabilidad en el tema de 
la contaminación ambiental, pues asegura que medidas polémicas, como la de endurecer el programa Hoy No 

Circula, se han tomado principalmente por razones de salud. En el gobierno capitalino aseguran que las medidas 

drásticas tienen costo político, y que tratándose de una cuestión de salud de los ciudadanos se tiene que pagar 
ese costo. Se preguntan si el doctor Narro estará ahorrando capital político para el 2018.  
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Los tenis rojos del líder de la CNTE 
 

El líder de la Sección 22 de la CNTE, Rubén Núñez, participó en la marcha de ayer al último grito de la moda. 

Don Rubén lució unos tenis rojos con logos de la Coordinadora con la leyenda “Fuerza CNTE”. Los zapatos de 
don Rubén, de la marca Converse, fueron intervenidos para convertirlos en calzado revolucionario. Usted 

recordará que Núñez se hizo famoso por estrenar muy seguido prendas de vestir durante el movimiento en 
contra de la reforma educativa. Ahora el dirigente sindical marcó la tendencia primavera-verano para las 

marchas.  

 
Una manita a Yunes Landa 

 
Ayer llegó el apoyo nacional para el candidato del PRI a la gubernatura de Veracruz, Héctor Yunes Landa. Nos 

cuentan que acudió Jorge Carlos Ramírez Marín a la entidad y le ofreció todo el respaldo de la bancada del PRI 
en San Lázaro para que en el próximo Presupuesto de Egresos le den una ayudadita y tenga con qué responderle 

a los veracruzanos en caso de que gane la gubernatura. Cuando el vicecoordinador de la bancada priísta expresó 

su apoyo en público, nos comentan que Yunes Landa respiró con las palabras del yucateco, debido a que conoce 
muy bien lo mal que van a quedar las finanzas estatales cuando Javier Duarte deje la gubernatura.  

  
Un riesgo para el ISSSTE 

 

El director general del ISSSTE, José Reyes Baeza, está muy interesado en limpiar la imagen del hospital “Adolfo 
López Mateos”, en donde falleció su antecesor Fernando Lerdo de Tejada. En últimas fechas, el instituto ha 

promocionado muchas de las actividades realizadas en dicho hospital. Sin embargo, nos comentan que esta 
buena imagen está en riesgo, pues el actual director, Roberto Baños Tapia, enfrenta el malestar de un sector 

importante del personal que dirige, ya que en el pasado ocupó durante varios años una plaza de pediatra sin 
tener la especialidad, pues era médico general. Y nadie lo investigó ni sancionó, sino todo lo contrario.  

 

(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 

¿Y entonces quién investiga a Televisa? 
Los directivos de Televisa esperaban el fin de semana para que la revista Proceso atendiera el derecho de réplica 

que le exigieron. De lo contrario, demandarían. Supongo que lo harán en las próximas horas, pues Proceso no 
publicó la réplica ni en la sección de cartas. Pero lo significativo en torno de este asunto estaría en que el 

semanario no publicó tampoco una línea sobre el tema que hace ocho días ganó su portada y seis de las páginas 

de apertura: “Estados Unidos investiga las cuentas oscuras de Televisa”. Ni una línea. De hecho, no ha surgido 
información novedosa sobre las presuntas millonarias maniobras irregulares y fraudulentas de altos directivos de 

Televisa, desde que el vicepresidente de la empresa, Javier Tejado Dondé, ratificó el lunes 9 que el contenido del 
documento anónimo que destapaba las supuestas faltas (documento retomado y puesto en entredicho por el 

Wall Street Journal el jueves 5), era “absoluta, completa y tajantemente falso”, y que detrás de la maniobra se 
veía la mano del Grupo Slim. De ahí la pregunta, ¿quién entonces está investigando a Televisa? La prensa parece 

haber topado con pared. Las autoridades mexicanas, hasta donde sé, no lo están haciendo. Quedarían dos 

instituciones estadounidenses: la SEC (Securities Exchange Commission, encargada de proteger a los 
inversionistas y mantener la integridad de los mercados de valores) y el Departamento de Justicia. No había al 

viernes indicios de que la SEC hubiera emprendido esa misión. Quizá porque no tomó en serio el anónimo que, 
por lo demás, no perturbó el valor de Grupo Televisa en Wall Street. El viernes 6, la acción se cotizaba en 27. 60 

dólares y el viernes 13 en 26. 33, pérdida de 4% que no inquieta a una acción que lleva meses oscilando entre 

26 y 29 dólares. O quizá porque, pese a lo que adelantaban algunos especialistas, no hay señales de que un 
colectivo de pequeños accionistas demandará a Televisa a través de un Class Action Suit. Queda el 

Departamento de Justicia. El documento anónimo fue dirigido al célebre Andy Weissman, jefe de la sección de 
fraudes de la división criminal, el hombre que, por ejemplo, encabezó al implacable equipo que, entre 2002 y 
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2005, desmenuzó y probó la responsabilidad de 30 personas en el fraude en Enron. Las investigaciones del 
Departamento de Justicia se conducen en secreto. No se sabe si ya tomó nota del pitazo, lo despreció o está 

esperando el resultado de otra investigación, la contratada por la propia Televisa al despacho neoyorquino 

Wachtell, Lipton, Rosen & Katz (se dice que Televisa le pagó una mítica cantidad para que aceptara hacerse 
cargo de este trabajo), que maneja muchos de los casos más importantes y polémicos del mundo, y cuyas 

conclusiones suelen ser altamente valoradas por la autoridad. De ahí en fuera, por lo pronto, todo es güiri-güiri.  
MENOS DE 140.  

La pesadilla de la inseguridad regresa a la metrópoli de Monterrey y mata los sueños presidenciales del Bronco, 

quien hace un año era Dios.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

A FINES de septiembre de 2014, Miguel Ángel Osorio Chong sorprendió a propios y extraños cuando, en 
mangas de camisa, salió a dialogar-en plena avenida Bucareli-con los estudiantes del IPN que entonces se 

manifestaban. EL INÉDITO GESTO del titular de Gobernación sirvió para desactivar la movilización que en 
aquellos días se gestó en esa institución educativa. HOY, DE NUEVO, los politécnicos saldrán a las calles. Esta 

vez su manifestación se dirigirá hacia Los Pinos. Insisten en que quieren hablar directamente con el presidente 

Enrique Peña Nieto... pero esta vez al parecer nadie saldrá a atenderlos. Y ES QUE ya dijo Aurelio Nuño que 
cualquier asunto relacionado con temas educativos se tiene que tratar en la ventanilla de la SEP y no en ninguna 

otra. El punto está en que, como condición para el diálogo, el funcionario exige que, primero, los estudiantes 
levanten el paro. HABRÁ que ver qué postura prevalece por parte del gobierno federal.  

 
SI ALGUIEN tiene una buena calculadora científica, que se la preste a Manlio Fabio Beltrones porque no le 

están saliendo las cuentas conforme se acerca el día de las elecciones. ANTES de iniciar las campañas, el cálculo 

en el cuartel general del PRI era que de las 12 gubernaturas en juego, ganarían 10 y daban por perdidas Puebla 
y Veracruz. SIN EMBARGO, conforme han ido avanzando, varias contiendas se han ido cerrando de tal forma 

que los priistas han comenzado a tronarse los dedos ante la posibilidad de perder también Tamaulipas, 
Aguascalientes y Quintana Roo. ESAS tres entidades el PRI las consideraba prácticamente en la bolsa, pero ahora 

se han convertido, más bien, en una intensa preocupación para sus estrategas electorales y, sobre todo, para sus 

candidatos.  
 

ESTUDIOSO como es de los fenómenos políticos, Agustín Basave tendrá hoy asiento de primera fila para 
conocer la crisis por la que atraviesa España ante la imposibilidad de formar un gobierno. EL DIRIGENTE del 

perredismo nacional amanece en Madrid para la presentación de su libro "La cuarta socialdemocracia", que 

correrá a cargo del mismísimo José Luis Rodríguez Zapatero, el exjefe de gobierno y figura fundamental del 
PSOE. BASAVE aprovechará su estancia para reunirse también con los actuales dirigentes de la izquierda 

española, tanto con los líderes del fenómeno Podemos, como con Pedro Sánchez, el dirigente de los socialistas.  
 

LA PRESIDENCIA de Gabino Cué en la Conago será recordada por... por... ¿por su ausencia? AL OAXAQUEÑO 
le cayó de rebote el cargo, pues originalmente le tocaba al emproblemado Javier Duarte. Tal vez por eso como 

que no ha tenido buena estrella, pues cada comisión trabaja por su lado y ni quien le eche un lazo a Cué. 

CLARO QUE el gobernador tampoco está muy interesado en el tema, pues anda ocupado metiendo las manos 
en las elecciones de Oaxaca. ¡Hay prioridades! 
 
(Redacción, página 10) 
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